



II JORNADAS NACIONALES SALUD MENTAL

*Lo que insiste de la clínica en los sistemas de salud.
Dilemas éticos.*

12 y 13 de septiembre de 2014 - Hotel Hermitage - Mar del Plata
www.medife.com.ar/JornadasdeSaludMental2014

El padre hoy

PAGOLA, VERÓNICA

Eje Temático I: "Clínica y subjetividad de la época"

Los tiempos han cambiado, vivimos en una época donde el semblante de padre se ha visto fuertemente conmovido.

Que se haya recurrido al neologismo *parentalidad*, con el fin de eludir asignar la función de madre y padre a determinado sexo, o que en Europa se pueda elegir el orden de los apellidos paterno y materno, son solo ejemplos que denotan las transformaciones que están sufriendo las ficciones familiares y por consiguiente las nociones de padre y madre.

Por otro lado los avances técnico-científicos junto con las legislaciones y normativas han llevado a generar diferentes opciones en la concepción de un hijo y en las familias.

¿Cómo pensar entonces la función del padre en parejas del mismo sexo, familias ensambladas, vientres alquilados, adopción de embriones etc.?

¿Son útiles nuestras categorías, cómo leerlas hoy?

Desde el psicoanálisis, elegiré dos conceptualizaciones que me orientan para pensar qué es ser un padre.

Metáfora paterna

La Metáfora paterna es la operación que Lacan propone para reformular el Complejo de Edipo freudiano. El Significante Nombre del Padre da al Significante Deseo de la Madre, una significación fálica. Su operación le da una guía, una orientación al sujeto y le asegura un destino neurótico. Aquí lo que cuenta es el significante, éste puede ser encontrado en el discurso de la madre, pero la función paterna requiere además que



II JORNADAS NACIONALES SALUD MENTAL

*Lo que insiste de la clínica en los sistemas de salud.
Dilemas éticos.*

12 y 13 de septiembre de 2014 - Hotel Hermitage - Mar del Plata
www.medife.com.ar/JornadasdeSaludMental2014

alguien la encarne, no necesariamente el padre del sujeto, alguien que haya suscitado en esa mujer el deseo de tener hijos.

O como afirma Lacan en el Seminario 18, "Si lo que se nombra del padre, el Nombre del Padre, es un nombre que tiene eficacia, es precisamente porque alguien se levanta para responder"¹. Vemos que solo con el nombre no basta, alguien debe portarlo.

La pére-versión

La famosa frase del Seminario RSI resume notablemente la función del padre para Lacan en 1975 " un padre no tiene derecho al respeto, sino al amor mas que si el dicho respeto, el dicho amor está, no van a creerle a sus orejas, *pére vers-ament* orientado, es decir, hace de una mujer objeto *a* que causa su deseo"². Es decir que el padre aparece claramente como un hombre que puede transmitir cómo ha tramitado su goce.

Freud advertía esta vertiente en sus historiales clínicos: el padre del Hombre de las Ratas que elige a la mujer rica, el padre de la joven homosexual que en determinado momento embaraza a su mujer, o el padre de Juanito con su fragilidad ante su mujer, ni que hablar del padre de Dora con su dedicación a la Sra. K.

Volviendo a la clase del 21-01-75 en RSI, Lacan ya no habla de "el padre" sino de "un padre". Al hablar de perversión paterna, se detiene en lo singular de un padre en la elección de determinada mujer. Esto implica que ella revela algo de cómo goza ese hombre. Pero esto aclara, tiene que ser medio dicho, algo debe quedar velado de su goce.

Se le pide a este padre que diga, aunque a medias, cómo se las ha arreglado con el goce y con el Otro sexo. Es un hombre que ha llegado lejos en su deseo por el hecho de que ha afrontado el goce de una mujer.

Un padre, para Lacan acá, no es modelo de identificación para el hijo, solo es modelo su orientación, su función de padre, que es la función de síntoma "es preciso que



II JORNADAS NACIONALES SALUD MENTAL

*Lo que insiste de la clínica en los sistemas de salud.
Dilemas éticos.*

12 y 13 de septiembre de 2014 - Hotel Hermitage - Mar del Plata
www.medife.com.ar/JornadasdeSaludMental2014

cualquiera pueda hacer excepción para que la función de excepción se convierta en modelo".³

Otro dato interesante de esta clase es que dice "pero lo que la mujer acoge aquí, no tiene nada que ver en el asunto. De lo que se ocupa es de otros objetos a, que son los hijos"⁴.

Entonces aquí un padre es aquel que hace de una mujer su objeto *a*, pero para ella sus objetos *a* son sus hijos.

Es una clase muy rica, ya que da indicaciones muy precisas sobre lo conveniente o no a esperar de un padre, sabemos que esto es difícil encontrar en Lacan.

Por ejemplo nombra lo nefasto del padre educador, el que profiere la Ley y pone el ejemplo del padre de Schreber.

Como esperable para la función paterna señala el poder elegir a una mujer entre otras y a la vez consentir a hacer de esta mujer una madre. Un padre no solo tiene que ser un hombre causado por una mujer sino además aceptar en ella la división entre mujer y madre. Que ella sea "no-toda" para él, están sus hijos. A los que él deberá prodigarle "cuidados paternos". Todo un interrogante sobre qué querrá decir con cuidados paternos, pero podemos aventurar que esos cuidados tengan relación con este medio decir de su versión como hombre.

La frase no establece que los hijos de la mujer sean de ese hombre y puede ser un punto para pensar las familias ensambladas o en hijos de personas del mismo sexo.

También esto que acá llama hombre y mujer puede pensarse como posiciones tomadas por los sujetos en la sexuación y no necesariamente corresponderse con la anatomía o el género.

Vamos a un caso.

La mamá de Trini consulta porque ya no sabe qué hacer con su hija, en el colegio le va mal, no obedece las mínimas tareas, y hasta casi no tiene amigas. Esta mujer crío



II JORNADAS NACIONALES SALUD MENTAL

*Lo que insiste de la clínica en los sistemas de salud.
Dilemas éticos.*

12 y 13 de septiembre de 2014 - Hotel Hermitage - Mar del Plata
www.medife.com.ar/JornadasdeSaludMental2014

sin un padre a su hija, fruto de su primera relación sexual con un hombre que se escucha como la primera y la última, nace Trini hace 12 años. Hace un año su hija le pide conocer al padre, y se producen encuentros poco felices para Trini, ya que este hombre se sorprende de tener una hija, la quiere ver a su madre y aclara que plata, no tiene.

Trini en un principio se presenta como cansada, aburrída, "no se" es su respuesta habitual y gusta de hablar de sus abuelos y de sus animalitos que viven en la casa de ellos.

Al avanzar las entrevistas, muestra sus celos hacia Mónica, la amiga de la madre que vive con ellas desde que tiene uso de razón, sin decirlo directamente pero con muchos ejemplos deja ver que la relación entre su madre y esa mujer va más allá de una amistad.

Cuenta que suele tener feos sueños, que solía aparecérsese una familia en la ventana, cuando se le pregunta cómo era esa familia, contesta el papá, la mamá y los hijos.

De los encuentros, recorto estas producciones consecutivas:

1. "yo quería saber sobre mi historia, qué había pasado, mi mamá me entendió mal, pensó que lo quería conocer."
2. Imagina que viaja por el mundo con un transporte hecho por ella misma, está un poco asustada porque no sabe si podrá atravesar la frontera.
3. En un juego, crea a su familia, "le puse un hombre a mi mamá".

Aparentemente algo le sucedió a esta niña, que en determinado momento de su vida, tal vez llegando al despertar sexual, necesitó incluir un hombre en su historia. En sus palabras, "le puso un hombre a su madre". Tal vez nos sirve este caso para ver que hay funcionamiento de la metáfora paterna, hay un abuelo en la familia, pero sin embargo lo que no hay y tal vez Trini intenta encontrar es un hombre para esa mujer o intentar reconstruir ese volátil momento donde un hombre algo despertó en su madre que culminó en su concepción.



II JORNADAS NACIONALES SALUD MENTAL

*Lo que insiste de la clínica en los sistemas de salud.
Dilemas éticos.*

12 y 13 de septiembre de 2014 - Hotel Hermitage - Mar del Plata
www.medife.com.ar/JornadasdeSaludMental2014

La clínica nos seguirá interrogando y haciendo revisar nuestros conceptos, a la altura de este trabajo me queda como saldo que ser padre es un acto y un padre es aquel que logra insertar el goce sexual en un lazo social.

Notas

- 1- Lacan, J. El Seminario, Libro 18, De un discurso que no fuera del semblante.
- 2- Lacan, J. Seminario 22 "RSI", Inédito, 1975.
- 3- Op. cit.
- 4- Op.cit.